

Zeitschrift:	Revue de théologie et de philosophie et compte rendu des principales publications scientifiques
Herausgeber:	Revue de Théologie et de Philosophie
Band:	34 (1901)
Heft:	2
Rubrik:	Faits divers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FAITS DIVERS

Une nouvelle édition des œuvres de Zwingli.

Quiconque s'intéresse à l'histoire de la Réformation, et spécialement à celle des origines de nos Eglises réformées, apprendra avec une vive satisfaction que la maison C.-A. Schwetschke et fils, à Berlin, après avoir publié successivement, dans son *Corpus reformatorum*, les œuvres complètes de Mélanchthon et celles de Calvin, s'est décidée à les faire suivre de celles de Zwingli. Elle répond ainsi à un vœu souvent exprimé et qui, au grand regret de tous les connaisseurs et amis du vaillant réformateur de Zurich, semblait devoir rester longtemps encore un vœu pie.

Nous possédions sans doute l'édition de Schuler et Schult-hess, publiée à Zurich de 1828 à 1842. Mais cette édition est épuisée et, quelque méritoire qu'elle fût pour l'époque qui l'a vu paraître, elle ne répond plus aux besoins actuels. Bien des pièces, alors inconnues, ont été découvertes depuis, dont plusieurs sont encore inédites. La séparation des œuvres latines d'avec les œuvres allemandes n'était pas faite pour faciliter une étude historique de la vie et de l'œuvre de Zwingli. Les textes allemands, au lieu d'être reproduits sous leur forme authentique, étaient transcrits en une langue modernisée. Les lettres, en particulier, avaient grand besoin d'être revues sur les originaux. Enfin il y manquait une table des matières et surtout un index des noms de lieux et de personnes.

Par la nouvelle édition il sera remédié à tous ces déficits. Elle aspire à être aussi complète que possible. Les œuvres du réformateur seront divisées en trois groupes, les deux der-

niers comprenant les travaux exégétiques et la correspondance. Dans chacun de ces groupes on suivra l'ordre chronologique, en insérant à leur place la plus probable les pièces non datées. Chaque écrit sera précédé d'une introduction historique et bibliographique. Le texte original, tant allemand que latin, sera accompagné de notes succinctes relatives soit au contenu soit à l'idiome. L'édition nouvelle sera pourvue d'index des matières, des noms de lieux et de personnes, des passages bibliques, peut-être aussi d'un glossaire et d'une bibliographie. Ajoutons que l'in-quarto sera remplacé par un format plus maniable.

Patronnée par le *Zwingli-Verein* de Zurich et son président, l'historien Meyer von Knonau, cette importante publication est confiée aux soins de deux hommes éminemment compétents, qui ont déjà fait leurs preuves par des travaux historiques et bibliographiques consacrés à la vie et à l'œuvre littéraire du réformateur helvétique : le Dr Emile EGLI, professeur de théologie à l'université de Zurich, l'auteur d'une *Aktensammlung zur Zürcher Reformationsgeschichte* (1879), le rédacteur des *Zwingliana*, dont notre *Revue* publie régulièrement les sommaires, et M. Georges FINSLER, maître de religion au gymnase de Bâle, à qui l'on doit une excellente bibliographie zwinglienne. Le premier de ces rédacteurs se chargera spécialement des introductions historiques et de l'édition de la correspondance.

La nouvelle édition paraîtra par livraisons de cinq feuillets d'impression. Elle comprendra environ 120 livraisons au prix de 3 francs (2 marcs 40). Il en paraîtra, pour commencer, 3 à 4 par an ; plus tard la publication pourra marcher plus rapidement. Les éditeurs se réservent d'augmenter le prix pour les non-souscripteurs. La souscription est ouverte chez tous les libraires.

Il est à désirer que la courageuse initiative prise par les éditeurs et les rédacteurs trouve un sympathique écho, mieux que cela, un appui effectif auprès du public qui sait apprécier de semblables entreprises. Espérons que l'intérêt tout nouveau que le magistral ouvrage de Rodolphe Stähelin sur *Huldreich*

Zwingli, sein Leben und Wirken (Bâle, 1895-1897) a éveillé pour la personne de ce père de la Réforme se reportera aussi sur cette collection, préparée de longue main, de tout ce qui s'est conservé de ses œuvres. Puisse notre public protestant de langue française, lui aussi, ne pas rester trop en arrière ! Qu'il n'oublie pas que c'est aux éditeurs du *Corpus Reformatorum* qu'il doit de posséder maintenant une édition répondant à toutes les exigences scientifiques modernes, des *Opera quae supersunt omnia* de Jean Calvin. Ce n'est que justice de soutenir les hommes qui s'apprêtent à faire de leur mieux, pour le réformateur de Zurich, ce que les savants de Strasbourg, les Baum, les Cunitz, les Reuss et leurs dignes successeurs ont si bien fait pour celui de Genève.

H. V.
